



# GACETA JUCHIMÁN

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

Lunes 15 de mayo de 2006

Año 2 Número 35



### VOLUNTARIADO

Celebra familia  
universitaria  
Feria del Niño

▪ 8



### ACADEMIA

Afianza educación  
profesional Programa  
de Tutoría

▪ 11

## NIVEL I DE CALIDAD EN AGROPECUARIAS



Las cuatro licenciaturas que se imparten en la División Académica de Ciencias Agropecuarias están ubicadas en el Nivel 1 de calidad que otorgan los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior, lo que posiciona a la UJAT como universidad líder en la enseñanza de esta área.

Pág. 7

## CONTENIDO

Institución 3

Voluntariado 8

Investigación 10

Academia 11

Universitarios 15

## Portada:

Estudiantes de Acuicultura realizan investigaciones en la DACA.

Foto: Alejandra Barragán Reyes

La **Gaceta Juchimán** es una publicación quincenal de la Dirección de Relaciones Públicas y Difusión de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. Para cualquier información, dudas o sugerencias sobre los contenidos comunicarse al teléfono 3 14-06-98 o enviar un correo electrónico a [direccion.drp@ujat.mx](mailto:direccion.drp@ujat.mx)

## EDITORIAL

## Tutoría, piedra angular de la eficiencia terminal

Toda institución educativa comprometida con el desarrollo académico, científico y cultural, tiene como razón de ser a sus estudiantes, quienes deben a su vez responder a las demandas de la imperante Sociedad del Conocimiento.

En los últimos años, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), a través de la intensiva gestión de la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, ha centrado sus esfuerzos en la consolidación de la calidad de sus programas de estudio, su infraestructura, servicios y procesos administrativos, que aseguran la formación integral de sus educandos.

Parte de ello ha sido la implementación del Modelo Académico de Flexibilidad Curricular, que se constituye como una vanguardista modalidad para cursar con éxito cualquiera de las 33 carreras que ofrece la Universidad, dentro del cual figura el Programa Institucional de Tutoría como piedra angular de la eficiencia terminal.

Establecido como un proceso de acompañamiento durante la formación académica, la tutoría consiste en la atención personalizada a los alumnos, donde el docente se propone fomentar la capacidad crítica y creadora, alentando el rendimiento escolar de los jóvenes.

Este programa coordinado por la Dirección de Estudios y Servicios Educativos implica diversos niveles y modelos de intervención, y se ofrece en espacios y tiempos diferentes a los programas de estudio.

Actualmente, nuestra Máxima Casa de Estudios cuenta con un total de 921 tutores que asesoran a 15 mil 126 universitarios sobre su aprendizaje, servicio social y prácticas profesionales.

Para desempeñarse con eficacia en esta tarea, los profesores reciben actualización permanente por parte de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). Aunado a ello, nuestra Casa de Estudios participa de forma activa en los trabajos de la Red de Programas Institucionales de Tutorías, Región Sur-Sureste de la ANUIES, para estructurar un modelo propio que atienda las necesidades específicas de sus estudiantes.

La responsabilidad de los tutores de la UJAT consiste en estimular las habilidades y procesos de pensamiento, la toma de decisiones y la resolución de problemas, aspectos clave para detonar en los egresados la necesidad de capacitarse, y que contribuirán a impulsar una sólida generación de profesionales con cultura de la calidad.

**M.C. José Isabel López Naranjo**  
Director de Estudios y Servicios Educativos

## DIRECTORIO

M.A. Candita V. Gil Jiménez  
RECTORA

M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez  
SECRETARIA DE SERVICIOS  
ACADÉMICOS

Dr. José Manuel Piña Gutiérrez  
SECRETARIO DE SERVICIOS  
ADMINISTRATIVOS

L.C.P. Marina Moreno Tejero  
SECRETARIA DE FINANZAS

M.T.I. Pedro E. Azuara Arechederra  
DIRECTOR GENERAL DE PLANEACIÓN  
Y EVALUACIÓN INSTITUCIONAL

M.A. Pánfilo Morales de la Cruz  
CONTRALOR GENERAL

M.D.P. Ulises Chávez Vélez  
ABOGADO GENERAL

L.A.E. Germán Vidal Arenas  
SECRETARIO TÉCNICO DE RECTORÍA

C.P. Fabiola Pedrero Jiménez  
COORDINADORA DEL VOLUNTARIADO  
UNIVERSITARIO

C.D. María Cristina Cerda Tirado  
DIRECTORA DE RELACIONES PÚBLICAS  
Y DIFUSIÓN

L.C. Pedro L. Hernández de la O  
JEFE DE INFORMACIÓN

L.C. Erasmo Marín Villegas  
COORDINADOR DE LA GACETA JUCHIMÁN

L.C. Dulce María Flores de la Cruz  
EDITORA

L.C. Alejandra Barragán Reyes (AB)  
L.C. Gustavo A. Pérez Mendoza (GP)  
L.C. Tomás E. Pérez Mendoza (TP)  
FOTOGRAFÍA E INFORMACIÓN

## SIGNA UJAT CONVENIO CON Órgano Superior de Fiscalización

Estudiantes de la Máxima Casa de Estudios podrán realizar su servicio social y prácticas profesionales en el OSFE

Para impulsar la formación de estudiantes comprometidos con la transparencia y la rendición de cuentas, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de Tabasco (OSFE), firmaron los convenios General y Específico de Colaboración, mediante el cual los alumnos podrán realizar su servicio social y prácticas profesionales.

Al firmar los acuerdos con el Fiscal Superior del Estado, Lic. Francisco José Rullán Silva, la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, aseguró que este tipo de esfuerzos formalizan la cooperación interinstitucional y la suma de recursos humanos y financieros, acciones que permitirán potenciar fortalezas y compartir experiencias.

“La sociedad mexicana necesita servidores públicos responsables e innovadores, en los cuales pueda depositar su confianza y credibilidad; es ahí donde reside la responsabilidad de la universidad, que contribuye en la formación de jóve-



nes con bases éticas”, enfatizó.

“Estamos seguros que realizar prácticas profesionales y el servicio social bajo la guía de los profesionales del OSFE, representa un complemento ideal para el conocimiento teórico de los estudiantes”, afirmó la Rectora luego de señalar que la transparencia es el gran reto del siglo XXI.

### Avance en transparencia

En la sala de juntas de Rectoría, el Fiscal Superior del Estado consideró que estrechar lazos con la UJAT es fundamental para que la entidad avance en materia de transparencia y rendición de cuentas, “debemos proporcionar a nuestros elementos y a la gente que egresa de esta universidad la posibilidad de

que sirvan a Tabasco a través del servicio público fiscalizador”.

Para nosotros, como órgano técnico superior, este convenio es importante porque dentro de nuestra plantilla laboral hay mucha gente que egresó de la UJAT y que colabora con excelentes resultados, añadió ante representantes de ambas instituciones. (TP)

## Inicia proceso de admisión a través de Internet

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) emitió la convocatoria para ingresar al nivel licenciatura sistema escolarizado, abierto y a distancia del ciclo escolar agosto 2006-enero 2007, la cual ya puede ser consultada vía Internet en la página electrónica [www.ujat.mx](http://www.ujat.mx), informó la Directora de Servicios Escolares, C.P. Elizabeth Hernández Rosado.

Al respecto, Hernández Rosado hizo énfasis en que el registro será exclusivamente a través del sitio web de la UJAT, en donde los interesados encontrarán toda la información del proceso de admisión que consta de tres etapas: preinscripción, examen de selección e inscripción.

La primera etapa correspondiente al proceso de preinscripción

se llevará a cabo del 8 al 26 de mayo, para posteriormente presentar el examen de selección el sábado 17 de junio, el cual será aplicado por el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, (CENEVAL) en la Nave 1 del Parque Tabasco.

“Los resultados se darán a conocer el domingo 9 de julio en el mismo portal. Quienes resulten

aprobados tendrán que presentarse con la documentación requerida en el lugar y hora indicados por el sistema para tramitar su inscripción”, abundó.

Para mayor información pueden acudir a las oficinas de la Dirección de Servicios Escolares ubicadas en la avenida Universidad, Zona de la Cultura o llamar al teléfono (993) 358 15 37 extensión 6146. (TP)

# PIDE CUPIA GARANTIZAR desarrollo de la educación superior

A la XXVII Sesión Ordinaria de este consejo asistieron 70 rectores y funcionarios de diversas universidades y centros de investigación del país

Rectores y funcionarios universitarios de diferentes regiones del país que participaron en la XXVII Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA), acordaron demandar una política de Estado que garantice a largo plazo el desarrollo de la educación superior en México, para lo cual el primero y 2 de junio próximo presentarán un documento ante la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) en Veracruz.

Durante la ceremonia inaugural de la reunión que tuvo como sede el Instituto Tecnológico de Sonora (ITSON), en representación del Gobernador Ing. Eduardo Bours Castelo, el funcionario de la Secretaría de Educación y Cultura, Mtro. Raúl Nevárez Grijalva, señaló que la investigación es una herramienta fundamental para el desarrollo de los pueblos y el sistema educativo superior es el que debe de impulsar la investigación y el desarrollo del conocimiento para



vislumbrar el futuro.

Sobre la propuesta que enviarán, el Secretario General de la ANUIES, Dr. Rafael López Castañares, precisó que este documento plasma aspectos de la equidad, cobertura, financiamiento, transparencia y calidad, pues su aplicación resulta clave para el desarrollo del saber y, consecuentemente, del país.

Lo anterior, explicó, es resultado de las necesidades de educación superior en el país, surgidas en foros y eventos donde par-

ticiparon más de cuatro mil 900 personas, en torno a las prioridades de las universidades y centros de investigación.

En esta sesión, a la que asistieron 70 rectores y funcionarios de diversas universidades del país, estuvo presente, en representación de la Rectora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) M.A. Candita Gil Jiménez, la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez y la Secretaria de Finanzas,

L.C.P. Marina Moreno Tejero.

Ahí, el Rector del ITSON, Mtro. Gonzalo Rodríguez Villanueva, hizo notar que la circunstancia política y económica que vive el país hace que la asamblea cobre relevancia histórica.

“Requerimos del apoyo y el compromiso de los poderes Legislativo y Ejecutivo, para generar una política de estado que brinde certidumbre a la educación superior a través de la planeación a largo plazo”, culminó. (GP)



## Entrega Universidad primeros títulos de Doctor en Derecho

Los primeros títulos de Doctor en Derecho expedidos por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), fueron entregados por la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez, al reconocido abogado y comunicador de Tabasco, Agenor González Valencia, y a la destacada jurista Guadalupe Cano de Ocampo.

Cabe resaltar que González

Valencia también fue el primero en obtener el título de la Licenciatura en Derecho que expidió la UJAT, por lo que después de más de 18 años de labor docente en esta Casa de Estudios, su titulación vuelve a representar un hecho histórico.

A su vez, Guadalupe Cano de Ocampo cuenta con más de 25 años de ejercicio docente en la DACSyH. (GP)





## Aniversario luctuoso del ex Rector Omar Hernández Sánchez

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) rindió el pasado 3 de mayo un homenaje póstumo al Lic. Omar Hernández Sánchez, jurista, ex rector y destacado profesor de esta Casa de Estudios, quien siempre estuvo comprometido con la cátedra.

Durante la ceremonia realizada en el aula magna de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH), se reunieron familiares, amigos, profesores, alumnos y autoridades universitarias, para recordar aspectos de la vida académica, profesional y familiar del homenajeado, que inició sus actividades docentes en el año de 1958.

Durante su participación la profesora decana, Dra. Guadalupe Cano de Ocampo, subrayó que en una cita, Goethe define al hombre como la lista de sus cosas hechas, y que lo hecho se convierte en prédica del sujeto. "Estas ideas me parecieron propias para hablar hoy de lo que fue y lo que hizo un amigo, un maestro, un hombre de bien: Omar Hernández Sánchez".

"A un año de su desaparición física, le rendimos este homenaje refrendando el que se le dio en vida al imponer su nombre a un espacio educativo, donde perdura su memoria como gran abogado y mejor maestro", refirió.

Por su parte, el integrante de la Barra Tabasqueña de Abogados, Lic. Jesús Collado Barrera, señaló que Omar Hernández tuvo el privilegio de realizar sus estudios secundarios, preparatorios y profesionales en el glorioso Instituto Juárez, tocándole en suerte vivir la transición hacia la Universidad.

"Jamás dejó su espíritu universitario, por eso creo que hoy pensaría igual que la Rectora M.A. Candita Gil Jiménez: todo en beneficio de la UJAT, nada contrario a sus ideales, porque nuestra Universidad es el pensamiento vivo de Juárez". (AB)

# PARTICIPA UJAT EN HOMENAJE CÍVICO PARA fortalecer símbolos patrios

El acto organizado por el Ejército de la 30 Zona Militar fue realizado en la Plaza de la Revolución del Palacio Municipal

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), participó en el acto conmemorativo de Izamiento de Bandera "Fortalecimiento de los símbolos patrios", realizado este lunes 8 de mayo en la Plaza de la Revolución del Palacio Municipal, organizado por el Ejército de la 30 Zona Militar del estado.

Para rendir honores al máximo símbolo de identidad y unidad nacional, la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, y el Comandante de la Trigésima Zona Militar, Oswaldo Fernando Canto Gutiérrez, acompañados por militares, comunidad universitaria y sociedad civil, entonaron el himno nacional.

Durante el mensaje conmemorativo, el Capitán Segundo de Infantería, Ricardo Molina Ruiz, del décimo séptimo Batallón de Infantería, destacó que la bandera, el escudo y el himno nacional constituyen la más alta representación del pensamiento, historia y sentimiento que une a los mexicanos.

"Nuestros símbolos patrios deben ser

fuentes de inspiración y motor del esfuerzo para las generaciones presentes y futuras. De igual forma, la constitución política es el pacto fundamental en el que el pueblo de México definió el orden institucional y legal que normaría nuestra vida", señaló.

Enseñemos a nuestros hijos, instó, que la patria se honra y se construye a través de la práctica constante de valores como la solidaridad, el honor, el respeto, la honradez, la legalidad, el trabajo, la tolerancia y la justicia; hagamos que compartan la convicción de que cada mexicano tiene en sus manos la construcción de esta gran nación.

En el acto también estuvieron presentes el Comandante de la Brigada Naval de Frontera, Emilio Resendiz López; el Comandante del Décimo Séptimo Batallón de Infantería, Apolinar Elpidio Corichi Barceinas, el Director General de Protección Civil, Dr. Sergio Arturo Jiménez Urgel; el Director de la Enfermería Militar, Armando Samayoa Salazar; el Jefe de la Sección de Transmisiones de la Trigésima Zona Militar, Pedro Guzmán Arellano, y por parte de la UJAT la Secretaria de Servicios Académicos, M.P.E.S. María Isabel Zapata Vásquez, y el Secretario de Servicios Administrativos, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez. (GP)



# RECONOCEN EN EL EXTRANJERO posgrados de Ciencias Biológicas

Al rendir su tercer informe de labores, el Director de la DACBIol, Dr. Wilfrido Miguel Contreras Sánchez, destacó la calidad de las maestrías y doctorados que se imparten en la DACBIol

Los programas de posgrado de la División Académica de Ciencias Biológicas (DACBIol) de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), son reconocidos en el sureste mexicano y en el extranjero, como el Doctorado en Ecología y Manejo de Sistemas Tropicales, que recibe becas del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y se mantiene en el Programa Integral de Fortalecimiento del Posgrado.

Así lo indicó el Director de la DACBIol, Dr. Wilfrido Miguel Contreras Sánchez, al rendir su Tercer Informe de Labores 2005-2006, durante el cual también señaló que la Maestría en Ciencias Ambientales fue favorecida por el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, para otorgar becas a nuevos alumnos.

Como ejemplo, 10 estudiantes de posgrado reciben apoyo para sus proyectos de investigación por parte de instancias financiadoras,



entre las que se encuentran Texas Tech University, Collaborative Research Support Program, el Fondo Mixto, Fundación PRODUCE, SAGARPA y PEMEX.

En presencia de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, Contreras Sánchez se comprometió a continuar trabajando para que este Centro de Estudios incida significativamente en el desarrollo sustentable de Tabasco, mediante la formación de profesionistas, y la generación, aplicación y difusión de conocimiento, en correspondencia con las directrices trazadas en el Plan de Desarrollo Institucional 2004-2008 de la universidad.

"Nos incorporamos a redes nacionales e internacionales a través

de nuestras líneas de investigación que nos vinculan con colegas a nivel de pares, para ello contamos con 11 profesores en el Sistema Nacional de Investigadores y 37 en el Sistema Estatal", afirmó Contreras Sánchez respecto a la fructífera productividad científica de la DACBIol.

En el auditorio "Alexander I. Oparin", la Rectora de la UJAT reconoció el esfuerzo del personal que labora en esta División, en especial de los docentes entregados a mejorar su formación profesional y su capacidad didáctica al obtener niveles de posgrado y maestría.

Al presidir la sesión de Consejo Divisional, Gil Jiménez exhortó a continuar con el importante trabajo

de vinculación que se lleva a cabo con los distintos sectores sociales, y a lograr un justo equilibrio entre los convenios y las funciones sustantivas y adjetivas de la UJAT.

Luego de manifestar que Ciencias Biológicas marcha con paso firme hacia la acreditación de sus licenciaturas y la consolidación de sus cuerpos académicos, el Director de la DACBIol dijo que los programas de tutorías, educación continua, seguimiento de egresados y emprendedores, continúan su consolidación.

## Inversión en infraestructura

Tras agradecer la colaboración de las Divisiones Académicas de Educación y Artes e Informática y Sistemas por su participación en proyectos multidisciplinarios, Contreras Sánchez dio a conocer que con recursos propios la DACBIol invierte 4.5 millones de pesos en la construcción de ocho salones y dos salas para la realización de actividades culturales y deportivas.

De igual forma, señaló, se construirán las oficinas de Tutorías, Seguimiento de Egresados, Emprendedores y las de Proyectos de Servicios y Atención al Público, así como tres estanques para el manejo de crías de cocodrilos. (GP)

## Trabaja Servicios Médicos en mejorar atención

A poco más de un mes de asumir la Coordinación de Servicios Médicos, el L.A.E. Miguel Ángel Reyes Vázquez, señaló que uno de los puntos principales dentro de su plan de trabajo es mejorar los tiempos de respuesta para los más de 7 mil 500 docentes, administrativos, directivos y trabajadores, así como a sus beneficiarios.

"Tenemos que diagnosticar para continuar fortaleciendo nuestras

áreas. Trabajaremos también, primordialmente, en la medicina preventiva, porque bajo la premisa de mentes y cuerpos sanos, se contribuirá a la Universidad de Calidad", consideró.

El también Profesor de la División Académica de Ciencias Económicas Administrativas, indicó que llegar a esta coordinación es un gran reto, y una oportunidad para continuar sirviendo a los universita-

rios. "Esta área es muy importante para los derechohabientes, así como para la consolidación de nuestra institución".

Los servicios médicos que ofrecemos son de los mejores entre las universidades del país, resaltó, porque además de la atención que proporcionamos, tenemos convenios con los especialistas, laboratorios, hospitales y farmacias de mayor prestigio en la entidad. (AB)



# UBICA DACA CARRERAS en Nivel 1 de los CIEES

Las cuatro licenciaturas de Ciencias Agropecuarias se encuentran en el más alto rango de calidad académica de estos organismos evaluadores

Luego un incesante trabajo para la transformación y mejora de sus estándares, la División Académica de Ciencias Agropecuarias (DACA) recibió en abril pasado el dictamen que coloca sus cuatro licenciaturas en el Nivel 1, el más alto en calidad que otorgan los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), instancia integrada por académicos de prestigio nacional e internacional.

En entrevista, el Director de la DACA, M.C. Jorge Arturo Díaz González, señaló que este resultado da muestra del fortalecimiento a la calidad del personal académico, y de la mejora continua en infraestructura y servicios.

“En los años recientes, nuestra Universidad ha entrado en una etapa de mucha productividad, de mejora en todos los aspectos, y sobre todo, de un gran movimiento ascendente en sus indicadores de calidad académica, de modo que nos estamos aproximando al grupo de instituciones con mayor prestigio en la enseñanza y la investigación agropecuaria del país”, indicó.

Recalcó también que todos estos cambios han sido posibles gracias al apoyo y conducción de las autoridades universitarias, al liderazgo de los responsables de cada carrera, así como al compromiso de los académicos y a la decidida participación de los estudiantes, sin olvidar la colaboración de los trabajadores administrativos y de intendencia de la DACA.

## Figura la UJAT en ranking de las mejores universidades mexicanas

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco destaca dentro de las únicas trece instituciones, de más de un millar existentes en el país, que se someten a todas las herramientas de evaluación externas, de acuerdo al estudio “La Educación Superior en el Nuevo Milenio: Una Primera Aproximación” presentado el 24 de abril pasado por el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval).

Esta lista o ranking de las mejores universidades mexicanas se obtuvo de los resultados de las evaluaciones del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes), el Programa para el Fortalecimiento del Posgrado, y los exámenes de ingreso y egreso de licenciatura y posgrado.

En México sólo el 5%, es decir, 936 de los más de 13 mil 400 programas de licenciatura, especialización, maestrías y doctorado que han sido evalua-

dos por las herramientas diseñadas por el gobierno federal y las instituciones de educación superior, están en el nivel más alto de calidad, reveló el informe que ofreció el Dr. Salvador Malo Álvarez, a tres días de dejar la Dirección del Ceneval.

De acuerdo a la información, que analiza a mil 189 universidades e institutos tecnológicos y presenta una serie de categorías dependiendo el indicador, los estados donde existe el mayor porcentaje de alumnos titulados de licenciatura son San Luis Potosí (92%), Aguascalientes (88%), Nayarit (80%), Puebla y Querétaro (75%) y Tabasco y Morelos (74%).

Ente las instituciones que se someten a evaluación destacan también las universidades autónomas de Nuevo León, Sinaloa, Tamaulipas, Estado de México, San Luis Potosí, Ciudad Juárez, Zacatecas y Yucatán, así como la Universidad Veracruzana, la del Estado de Durango, la de Quintana Roo y la Universidad del Mar. (AB)



“Entre todos hemos integrado un verdadero equipo para atender las recomendaciones de los CIEES”.

Recordó que fue en 1993 cuando las ingenierías en Agronomía, Acuacultura, Alimentos y la Licenciatura en Medicina Veterinaria y Zootecnia fueron evaluadas por primera vez; diez años más tarde fueron objeto de una

segunda valoración y, recientemente, en noviembre del año pasado, de una tercera.

“Nuestra principal fortaleza está en los recursos humanos; la mayoría de los profesores de la DACA cuenta con estudios de posgrado y participa en el desarrollo de proyectos de investigación; aunado a ello, existe una enriquecedora vin-

culación con instituciones de enseñanza e investigación, dependencias estatales y federales, y con el sector agropecuario”, expresó.

El proyecto más importante ahora es conseguir la acreditación de sus programas de estudio, para constituirnos en una División Académica con amplio reconocimiento, expresó. (AB)

# FAMILIAS UNIVERSITARIAS disfrutan y conviven en la Feria del Niño

Juegos mecánicos, regalos, dulces, concursos, actividades científicas, culturales y la sana convivencia marcaron el festejo organizado por el Voluntariado Universitario

Como ya es tradición, los hijos de los trabajadores de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) celebraron en grande el Día del Niño, este año, el Voluntariado Universitario sumó esfuerzos para brindarles una feria llena de diversión, regalos, actividades científicas, culturales, deportivas y muchas sorpresas.

La mañana del sábado 29 de abril, acompañados por sus papás, los niños y las niñas arribaron con entusiasmo a la Unidad Deportiva de la Zona de la Cultura, y de entrada recibieron una pelota o una muñeca, además de depositar sus boletos en las tómbolas que les daban la oportunidad de participar en la rifa de regalos.

Fue así como el inmenso escenario plagado de juegos mecánicos, música y enormes toldos que resguardaban del sol a las familias, se fue llenando de niños dispuestos a descargar todas sus energías. En pocos minutos, el carrusel, la rueda de la fortuna, las motos, los carritos y las canastas se vieron repletos, al igual que la unidad de juegos inflables donde brincaban de alegría.

Este emotivo ambiente fue el que recibió a la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, quien acompañada de la Directora de Orientación Familiar y Centros Asistenciales, Lic. Gloria Neme Cortés, representante de la Presidenta del DIF Estatal, Profa. Elvira Pola de Andrade; y de la Coordinadora del Voluntariado



Universitario, C.P. Fabiola Pedrero Jiménez, puso en marcha las actividades de la Feria de los Niños 2006, "Para pequeños... grandes diversiones".

Ante líderes sindicales, directores, funcionarios y cientos de familias congregados en el stand principal, la Rectora recibió con gusto a los niños, quienes dijo, serán los universitarios del mañana. Ahí, los invitó a disfrutar de la

fiesta realizada gracias al esfuerzo conjunto del Voluntariado Universitario, las divisiones académicas, coordinadores de área y todo el personal de la UJAT.

"Estoy segura que ha valido la pena lo que se ha hecho, pues la sonrisa infantil es el mejor pago que podemos desear. Gracias por estar todos unidos en este día para brindarles a los niños, regalos, sorpresas y mucha alegría",

dijo entusiasta.

Poco después, la Coordinadora del Voluntariado Universitario, C.P. Fabiola Pedrero Jiménez, agradeció los apoyos otorgados por los patrocinadores, la iniciativa privada e instancias de gobierno e hizo un llamado a no descuidar nunca las atenciones y cuidados hacia los niños.

"La infancia es una etapa hermosa de la vida que se lleva siem-

## Gran exposición canina

Como parte de la Feria de los Niños, la División Académica de Ciencias Agropecuarias, en colaboración con la Cooperativa de Consumo "Ganaderos", organizó la cuarta edición de la tradicional exhibición canina, que concentró la participación de 30 ejemplares de diferentes razas.

### PRIMEROS LUGARES

#### CACHORROS

Nombre: "Canito"  
Raza: Yorkshire  
Propietario: Sonia Flores  
Lugar: 1°

#### HEMBRA ADULTA

Nombre: "Stayce"  
Raza: Snaawscher miniatura  
Propietario: Hugo Hernández  
Lugar: 1°

En esta ocasión se contó con la representación de 16 razas caninas, que fueron evaluadas por un Jurado Calificador integrado por el M.V.Z. Mario Magaña Boix, profesor de la DACA, y el M.V.Z. Manuel Pavón Bernat, miembro y especialista del Colegio de Médicos Veterinarios Zootecnistas de Tabasco.

#### MACHO ADULTO

Nombre: "Mateo"  
Raza: Cocker Spaniel tipo americano  
Propietario: Francisco G. Zarza  
Lugar: 1°

#### CAMPEON

DE CAMPEONES  
Nombre: "Mateo"  
Raza: Cocker spaniel tipo americano  
Propietario: Francisco G. Zarza  
Lugar: 1°

Los ganadores de las categorías Macho Adulto, Hembra Adulta, Cachorros y Campeón de Campeones, recibieron sus premios en accesorios y trofeo de manos de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, y de la Coordinadora del Voluntariado Universitario C.P. Fabiola Pedrero Jiménez.



pre en el alma. Es el motor fundamental para el desempeño de la calidad humana, por lo que se debe procurar su festejo y respeto todos los días del año. La familia es el núcleo de Tabasco y de toda sociedad de calidad", expresó.

### Pequeños entre gigantes

En medio de un espectáculo de seres gigantes que caminaban sobre zancos, la Rectora inició el



recorrido por el lugar, y a la par, las rifas de regalos iniciaban en el stand principal y el Centro de Desarrollo de las Artes (CEDA) presentaba un show de Bob Esponja y Pantomimas.

Mientras en otra área del CEDA se brindaron los talleres de Dibujo y Pintura, Danza Clásica, Baile y Teatro, la Dirección de Bibliotecas atendía a unos curiosos en el taller Diviértete leyendo.

Haciendo pausas para saludar a los niños, la Rectora y la comitiva que la acompañaba continuaron observando algunos juegos como Pónle el moño a Juárez y Rompecabezas Juarista que fueron preparados por la Dirección de Difusión Cultural y Extensión, así como las pláticas de primeros auxilios ofrecidas por personal de los Servicios Médicos.

Un acercamiento al mundo

tecnológico encontraron los niños en el pabellón del Centro de Cómputo, donde los aguardaba la Diversión Cibernética, Muestras de Computadoras, Impresión de Camisetas y Tiro de Penales, alternados con los juegos organizados por la Coordinación de Actividades Deportivas y Recreativas, como Jalar la Cuerda, Lotería Deportiva y Torneos de Fútbol y Fútbol.

Realizar un programa de Televisión resultó una gran experiencia para quienes se acercaron al foro del Centro de Comunicación y Mercadotecnia.

Al visitar el área de la División Académica de Ciencias de la Salud, los niños hacían del aprendizaje parte del festejo. Ahí conocieron los Microorganismos a través del Microscopio, y se divirtieron con el Rompecabezas de la Pirámide Nutricional y la Lotería de Ciencias de la Salud.

En el stand preparado por la División Académica de Ingeniería y Arquitectura, la Rectora ayudó a los pequeñines a lanzar dardos y a tirar aros en las botellas. Poco después se tomó la foto del recuerdo con las niñas que participaron en el concurso Miss Chiquitita 2006 organizado por la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades, y más tarde observó cómo los futuros contadores y administradores se familiarizaban con los números a través de juegos preparados por la División Académica de Ciencias Económico Administrativas.

La División Académica de Ciencias Básicas también hizo lo suyo al concentrar su stand en la difusión de la Química, mientras que Ciencias Biológicas brindó una exhibición de peces y cocrilos que fueron causa de gran curiosidad entre los pequeños visitantes.

De esta manera, durante más de cinco horas de convivencia continua, los niños, acompañados de sus padres, recibieron juguetes, comieron golosinas, rompieron piñatas y aprendieron cosas nuevas. (GP)

# PARTICIPA INVESTIGADORA EN PROYECTO intercontinental sobre liderazgo femenino

España, Italia, Suecia, Bolivia, Perú, Argentina, Costa Rica, Chile, Brasil y México trabajan de forma conjunta para potenciar el liderazgo de las mujeres

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) representa a México dentro del proyecto LIDERAL, "Observatorio Intercontinental del liderazgo de mujeres en el ámbito local", en el que participan de manera conjunta países como España, Italia, Suecia, Bolivia, Perú, Argentina, Costa Rica, Chile y Brasil.

Lo anterior lo dio a conocer la coordinadora del proyecto y catedrática de la Máxima Casa de Estudios, Dra. Julita Elemí Hernández Sánchez, al reunirse con la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez; amas de casa, artesanas y chontales del poblado Olcoatitán, comunidad rural del municipio de Nacajuca, así como con representantes de diversas asociaciones de la entidad.

Al exponer el proyecto, Hernández Sánchez afirmó que el principal objetivo de este trabajo es conocer a profundidad la participación de las féminas en puestos de toma de decisiones, para posteriormente compartir los resultados con los demás países e integrar una visión globalizada del liderazgo femenino en los entornos locales.

Precisó que los grupos destinatarios son mujeres y hombres con responsabilidades políticas a nivel local, representantes sindicales, asociaciones empresariales, personal de la administración pública local, Organizaciones No Gubernamentales, y desde luego, asociaciones de mujeres y movimientos vecinales.

Como actividad inicial, la profesora investigadora de la UJAT señaló que se realizarán observaciones piloto en comunidades pequeñas y medianas, mostrando a través de foros de debate y talleres de diagnóstico participativos con enfoque de género, las barreras políticas, económicas, sociales y personales que impiden la participación equitativa de mujeres y hombres en los puestos de decisión.



“Es importante crear espacios de opinión y debate a nivel local sobre las posibles soluciones y estrategias a estos conflictos, de manera tal que se aprovechen las capacidades de las mujeres y se favorezca su participación activa como lideresas”, consideró. (GP)

“Es importante crear espacios de opinión y debate a nivel local sobre las posibles soluciones y estrategias a estos conflictos, de manera tal que se aprovechen las capacidades de las mujeres y se favorezca su participación activa como lideresas”, consideró. (GP)



## SOCIOS DEL PROYECTO LIDERAL

- Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (México)
- Diputación de Málaga (España)
- Provincia di Trento (Italia)
- Stiftelsen Kvinnoforum (Suecia)
- Municipalidad de Sicasica (Bolivia)
- Municipalidad de San Jerónimo - Cusco (Perú)
- Municipio General Pueyrredon - Mar del Plata (Argentina)
- Municipalidad de San Carlos. Ciudad Quesada (Costa Rica)
- Municipalidad de San Joaquín. Santiago (Chile)
- Prefeitura de Campinas (Brasil)

# PROGRAMA DE TUTORÍA AFIANZA la formación profesional

Esta práctica asegura una eficiencia terminal significativa e índices mínimos de rezago, afirma el Director de la DESE, M.C. José Isabel López Naranjo

El éxito del modelo de flexibilidad curricular en que está inmersa la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) radica en la operatividad del Programa Institucional de Tutorías, ya que esta actividad asegura una significativa eficiencia terminal e índices mínimos de rezago, debido a que el estudiante recibe orientación desde que inicia hasta que finaliza su formación profesional.

Así lo reconoció el Director de Estudios y Servicios Educativos, M.C. José Isabel López Naranjo, al hablar de los avances de este programa que es trascendental en los procesos de evaluación que realizan los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior.

“En la UJAT trabajamos mucho en este sentido, con el objetivo de que al final de esta administración rectoral que preside la M.A. Candita Gil Jiménez, el cien por ciento de los profesores y estudiantes del



plan flexible reciban este beneficio”, señaló.

El también Profesor Investigador afirmó que con ello se asegura una operatividad eficiente de los planes de estudio, además, los evaluadores aprecian las metas alcanzadas en periodos establecidos, y la UJAT, con la habilitación de más profesores con el perfil de tutores, se proyecta en esta vía.

“Son las nuevas exigencias de la competitividad internacional; la calidad avanza en este sentido, y si nosotros tenemos buenos indicadores como los que hemos conseguido hasta ahora, seguro que

obtendremos buenos resultados en las evaluaciones”, previó.

## Capacitación a docentes

Al hacer un recuento, López Naranjo aseguró que el Programa Institucional de Tutoría de la UJAT ha tenido una evolución favorable, y que se trabaja intensamente en la estructuración de un esquema propio, con énfasis en la capacitación y sensibilización del profesorado, ya que en las Divisiones Académicas más del 50 por ciento de los docentes están inmersos en la temática.

Por otra parte, el Director de la DESE destacó el fuerte apoyo que

la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) ha brindado a través de diplomados de alta calidad que la Universidad reproduce en esquema a sus docentes.

De igual forma, como parte de la vinculación entre las universidades e institutos que conforman la Red de Programas Institucionales de Tutorías, Región Sur-Sureste, de la ANUIES, integrada por los estados de Campeche, Quintana Roo, Veracruz, Yucatán, Chiapas, Oaxaca, y Tabasco, se trabaja para integrar un sistema de información que servirá para dar seguimiento y evaluar este programa.

“La tendencia es volver los ojos hacia los estudiantes, atenderlos y proporcionarles todos los elementos necesarios para garantizar un alto porcentaje de egresados, que más tarde estén interesados en cursar posgrados”.

Trabajamos, dijo, conforme a lo establecido en el Plan de Desarrollo Institucional 2004-2008, con metas muy ambiciosas en cuanto a la cobertura y los alcances del programa, ya que la tutoría es una palanca de apoyo para que nuestros estudiantes sigan siendo reconocidos a nivel nacional e internacional. (TP)

## Cursan docentes Diplomado en Habilidades Didácticas

Más de treinta profesores de las nueve Divisiones Académicas iniciaron el Diplomado en Habilidades Didácticas promovido por la Dirección de Estudios y Servicios Educativos, para proveerse de herramientas que los auxilien en el diseño y la elaboración de materiales de apoyo para sus cátedras.

En el Salón de la Laguna, los Profesores Investigadores de esta Casa de Estudios iniciaron el primero de cinco módulos, “Didáctica de Cambio y Constructivismo”, impartido por la Dra. Rosa Miriam Ponce Meza, en el que identificaron las tendencias que existen en la didáctica del siglo XXI.

Al término del diplomado, que

será hasta el próximo 17 de junio, y luego de estudiar tópicos como estrategias didácticas innovadoras, habilidades de pensamiento crítico y creativo, y nuevas tecnologías aplicadas a la educación, los participantes podrán aplicar estos conocimientos para mejorar los programas de apoyo académico de sus divisiones académicas. (AB)



# ACTUALIZACIÓN DOCENTE

## refuerza Programa de Emprendedores

Profesores se capacitan para fomentar en los estudiantes temas sobre la identificación de oportunidades de negocios

Para adquirir conocimientos y técnicas que contribuyan a la formación de emprendedores, y analizar temas relacionados con la identificación de oportunidades de negocios, profesores de las nueve divisiones académicas y la Extensión Universitaria de los Ríos que conforman la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), participan en el taller "Formación de docentes en educación de emprendedores".

La capacitación, inaugurada el pasado lunes 8 de mayo por la Rectora de la UJAT M.A. Candita Gil Jiménez, es el primer módulo de tres que conforman el Programa Institucional de Emprendedores, el cual es impartido por la Dra. Victoria Eugenia Erosa Martín, Profesora de la Universidad de Ciencias Aplicadas de Bremen, Alemania; y miembro del Sistema Nacional de Investigadores.

En el Centro de Investigación de la División Académica de Infor-



mática y Sistemas, Gil Jiménez exhortó a los docentes a formar un cuadro básico que se constituya como el grupo de especialistas que difunda este programa a los demás académicos de la Universidad.

"Es importante que adquieran las destrezas didácticas para que puedan desarrollar en los estudiantes de todas las carreras, las habilidades necesarias para la creación de empresas y el autoempleo", subrayó.

A su vez, Erosa Martín, quien

también se desempeña como consultora de diversas empresas e instituciones nacionales, consideró que este programa es indispensable para las instituciones de educación superior, porque en el docente universitario recae la responsabilidad de enseñar a los alumnos cómo transformar las ideas en un estilo de vida.

Cabe señalar que previo a la inauguración se organizó un desayuno donde los participantes se reunieron con el empresario restau-

rantero Luis Enrique González Escalante, con quien intercambiaron opiniones sobre la actitud emprendedora que lo ha llevado al éxito.

Durante la capacitación, que finalizó el 13 de mayo, se realizaron visitas a empresas, además de llevar a cabo prácticas de negocios y analizar temas sobre la cultura empresarial, identificación y selección de oportunidades de negocios y formación de la mentalidad de inversionistas, entre otros. (TP)

## Capacitan en DACBiol a productores de Tilapia

Con el interés de formar recursos humanos de alto nivel profesional que generen y apliquen los conocimientos científicos y tecnológicos apropiados, para contribuir a la protección y aprovechamiento racional de los ecosistemas locales, el pasado 5 de mayo dio inicio en la División Académica de Ciencias Biológicas el programa de capacitación en Cultivo de Tilapia.

El curso, que también abarcará aspectos para la prevención y control de la contaminación, es organi-

zado por la Máxima Casa de Estudios en coordinación con la granja acuícola Kab-Ja, el Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, y la Fundación Produce Tabasco.

Los aspectos teóricos serán cubiertos los cuatro viernes de mayo, abarcando ocho temas específicos: Biología de la tilapia; reproducción de peces; reversión sexual; engorda; calidad de agua; sanidad acuícola; cosecha y poscosecha; y administración y comercia-



lización, mientras que las sesiones prácticas se llevarán a cabo los sábados en la granja acuícola Kab-Ja. Como resultado, se espera la

generación, crecimiento y consolidación de empresas exitosas basadas en la explotación de este recurso natural. (TP)

# MAESTROS PARTICIPAN EN ELABORACIÓN DE EXAMEN DEL CENEVAL

“El que exista un examen para los egresados de Comunicación unifica los conocimientos en esta materia, porque la prueba está basada en aspectos esenciales que deben poseer los profesionales de esta disciplina, ya sea de instituciones públicas o privadas. En Ceneval teníamos mucho interés en que la UJAT participara también en su elaboración”.

Así lo afirmó el M.T.E. Gabriel Morfín Muñoz, responsable del Examen General de Egreso de Licenciatura (EGEL) en Ciencias de la Comunicación desarrollado por el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval), al impartir los días 27 y 28 de abril el curso taller Elaboración de Reactivos a profesores investigadores de la Licenciatura en Comunicación.

“La participación de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco no es sólo a través del Consejo Técnico del EGEL, sino de la colaboración directa de sus catedráticos en la elaboración de los reactivos, por eso en este curso se brindan las bases teóricas, metodológicas y técnicas que les permitan diseñarlos y desarrollarlos”.

El especialista del Ceneval, que tiene la experiencia de haber elaborado ya tres exámenes nacionales, explicó que al concluir el curso cada docente realizaría de 10 a 15 preguntas, de acuerdo a su especialidad y a los contenidos y temáticas del examen que fueron aprobados por el Consejo Técnico del mismo. “Junto con el trabajo de otros especialistas del país, reuniremos un aproximado de 2 mil reactivos para realizar un piloteo, eva-

luarlo y tener para noviembre las versiones oficiales que se aplicarán”.

De acuerdo a las estadísticas, en México existen cerca de 65 mil estudiantes de Comunicación, y de ellos cada año egresan 10 mil jóvenes, así que muchas instituciones toman esta prueba como una opción de titulación, y nosotros quisiéramos llegar a cubrir por lo menos a 5 mil de los mismos, precisó.

“Un examen general de conocimientos toca los aspectos básicos sobre una licenciatura, por lo que una persona que obtiene su título mediante nuestros exámenes garantiza que tiene conocimientos, dominios, habilidades de muchos aspectos, no sólo de un tema en específico. Además, nuestras pruebas unifican incluso muchos contenidos en el país, y sirven de parámetro para los ajustes y actualizaciones de los planes de estudio”.

Para concluir, Morfín Muñoz señaló que en la realización de esta exploración están participando más de ochenta instituciones, aunque el Consejo Técnico está conformado sólo por treinta especialistas, entre los que destaca la representante de esta Casa de Estudios, Mtra. Flor de Liz Pérez Morales, de la División Académica de Educación y Artes.

“Las instituciones educativas de calidad buscan ofrecer programas académicos cada vez mejores, competir con otras en igualdad de circunstancias y atraer y garantizar a los estudiantes más capaces, por eso contamos con la participación de la UJAT y esperamos pronto estar evaluando a sus egresados de Comunicación”, subrayó.



## Apoya UJAT acciones contra las adicciones

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) donó equipo y material de oficina al Patronato de los Centros de Integración Juvenil, A.C., como parte de una serie de trabajos de vinculación que ambas instituciones llevan a cabo en beneficio de la juventud tabasqueña.

En representación de la Rectora de la UJAT, M.A. Candita Gil Jiménez, el Secretario de Servicios Administrativos, Dr. José Manuel Piña Gutiérrez entregó los apoyos a la Presidenta de este patronato, Lic. Violeta Santos de Lord, quien agradeció la ayuda otorgada ya que servirá para brindar atención a los jóvenes en los talleres y cursos sobre prevención y tratamiento de las adicciones.

En la sala de juntas “Morelos” de la rectoría, Santos de Lord dio a conocer que en el corto plazo firmarán un convenio de colaboración con la Máxima Casa de Estudios a fin de intercambiar experiencias conocimientos y fortalecer la formación de recursos humanos mediante prácticas profesionales y servicio social.

### Campañas preventivas

De igual forma, dijo que la participación de la Universidad en este sentido es muy importante, ya que además de poder realizar campañas preventivas de manera conjunta, a los jóvenes hay que darles educación y todo el apoyo que necesiten para alejarlos de los problemas.

Consideró que uno de los grandes retos a combatir a nivel mundial son las adicciones, por eso, Centros de Integración Juvenil cuenta con 94 unidades en la República Mexicana, y a manera de refuerzo se encarga de editar material bibliográfico como los libros *Como prevenir a tus hijos contra las drogas*, y *Mujer y drogas*, entre otros.(TP)





## Organizan encuentro sobre manejo de ecosistemas costeros

Para estrechar vínculos de colaboración que permitan enfrentar los nuevos retos en materia de política ambiental y de administración de recursos, la División Académica de Ciencias Biológicas (DACBIOL) de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), será sede del Segundo Taller-Simposio sobre Ecosistemas Costeros del Golfo de México y Mar Caribe denominado "Hacia la integración de grupos de investigación".

Al respecto, la Coordinadora General del Taller y Catedrática de la DACBIOL, Dra. Eunice Pérez Sánchez, precisó que este evento está dirigido a todos los investigadores y profesores de las diversas disciplinas del conocimiento relacionadas con los ecosistemas costeros del Golfo de México y Mar Caribe, a los representantes de organismos gubernamentales, asociaciones civiles, y a estudiantes de licenciatura y posgrado.

La profesora consideró urgente una mayor colaboración entre los especialistas de las diferentes instituciones de educación superior, centros de investigación, organizaciones, fundaciones y organismos oficiales dedicados al estudio y manejo de estos ecosistemas.

"Lo que nos interesa es poder definir grupos multidisciplinarios e interinstitucionales con base en la identificación de prioridades en la investigación de los ecosistemas costeros, sustentada en la matriz de líneas de investigación y necesidades de colaboración, además de discutir y consensuar elementos metodológicos y técnicos para consolidar los grupos de trabajo al respecto", enfatizó.

Agregó que también se pretende integrar y fortalecer los vínculos de investigación y docencia que deriven en proyectos estratégicos, así como la integración de la Red sobre Ecosistemas Costeros del Golfo de México y Mar Caribe. Para mayores informes, los interesados pueden consultar el sitio [www.golfo-de-mexico.org/taller\\_web/index.htm](http://www.golfo-de-mexico.org/taller_web/index.htm) o escribir a los correos electrónicos [eunice.perez@dacbiol.ujat.mx](mailto:eunice.perez@dacbiol.ujat.mx) y [fernando.rodriguez@cicea.ujat.mx](mailto:fernando.rodriguez@cicea.ujat.mx). (GP)

# ANALIZAN BASES de la Teoría del Sujeto

Para la especialista en Terapia Gestalt, Dra. Laura Ortega, es fundamental que el docente tenga conciencia de su evolución personal para mejorar su desempeño

Cuando la Dra. Laura Ortega Navarro se sentó a conversar ya desde antes se notaba su disposición. Saludaba de cerca, fraternal. Bastó presentarse una vez, para que te hablara como si te conociera desde hace muchos años. No importaba la silla, la mesa o el ajetreo del rededor, porque mientras hablaba miraba a los ojos, fijamente.

Es una de esas personas que ponen atención, que escuchan todo lo que dices, hasta lo que no agudizan sus oídos. Era viernes 31 de marzo, y la especialista en Terapia Gestalt y catedrática de la Universidad Nacional Autónoma de México, estaba de visita en la División Académica de Educación y Artes (DAEA) para impartir a varios profesores investigadores el curso Teoría del Sujeto.

"En la medida en que descubrimos quiénes somos y dónde están nuestros atores, podemos seguir avanzando en la evolución de la vida para convertirnos en mejores seres humanos, en mejores hijos, padres, parejas y profesionales. Si como profesor mejoras a nivel personal y familiar, tu relación con los alumnos y compañeros de trabajo va a estar mucho mejor".

Mientras explicaba no sólo se valía de su voz, sino de sus manos, gestos y mirada persistente de atención. "La Teoría del Sujeto, busca centrar al individuo como ser humano, explicando, sobre todo, cómo el entorno incide en su formación. Pretende rescatar las relaciones humanas, el contacto de un ser con otro que se emociona, al que le gustan, disgustan o duelen cosas".

La intención es que como profesores, a través del descubrimiento de quiénes somos y para qué estamos en esta vida, mejoremos en todos los niveles, y esto obviamente incidirá en el plano profesional, dejaba ver la maestra en Desarrollo del Potencial Humano y en Psicoanálisis, quien por tres días impartió el curso, producto del intercambio con la Universidad Nacional Autónoma de México para reforzar los Cuerpos Académicos de la



DAEA.

En esta era de tecnología hemos perdido mucho de vista el contacto humano, arreglamos todo por computadora y celular, y no está mal, reconocía mientras refrescaba su garganta con sorbos de agua, pero en el momento en que basamos nuestras relaciones a partir de lo tecnológico, perdemos de vista a quien nos está escuchando o escribiendo, y nos podemos escudar, no presentarnos como somos y, tal vez, mentir.

La cercanía con los seres humanos es una relación de seducción permanente, de estarnos mirando a los ojos, reconociéndonos y comprometiéndonos, profesaba la Dra. Laura Ortega. "Como docentes, desde el momento en que tenemos contacto con los estudiantes, debemos mirarlos no como un apellido o número más, sino como sujetos que pueden tener momentos de alegría, tristeza, problemas, deseos, etc., a los que nos podemos acercar y tratar de ayudar".

"Descubrir quiénes somos y a qué venimos es un viaje interior con nuestras emociones, sentimientos y pensamientos. No existe un estado ideal del ser humano, estamos siempre en la búsqueda de ser mejores y debemos aprender a vivir plenamente cada momento de nuestras vidas", dejó como mensaje. (AB)

# INVITA VOLUNTARIADO A PARTICIPAR en concurso “Talento Universitario”

La convocatoria está abierta a los alumnos de las divisiones académicas y de la Extensión de los Ríos de entre 18 y 26 años

Estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) con aptitudes musicales podrán participar en el 1er Concurso de Canto “Talento Universitario”, que el Voluntariado de esta Casa de Estudios organiza para impulsar las manifestaciones artísticas y la educación integral de los jóvenes.

En este evento podrán participar alumnos de 18 a 26 años que cursen su carrera profesional en cualquiera de las nueve divisiones académicas y la Extensión Universitaria de los Ríos, aclaró la Coordinadora del Voluntariado Universitario, C.P. Fabiola Pedrero Jiménez.

En entrevista para la Gaceta Juchimán, Pedrero Jiménez recordó que uno de los objetivos



de la organización que dirige es apoyar e impulsar el desarrollo de las artes, ya que en la Universidad existen muchos jóvenes talentosos. “Seguramente habrá una participación destacada en este primer concurso, que responde al Programa de Creación Artística establecido en el Plan de Desarrollo Institucional 2004 – 2008”.

Podrán competir solistas o grupos vocales de todos los

géneros musicales a través de dos etapas: el Casting o Fase Preliminar, que se llevará a cabo del 15 al 19 de mayo en el Auditorio del Centro de Desarrollo de las Artes (CEDA), donde el jurado calificador, integrado por conocedores y especialistas del tema, seleccionarán a los intérpretes que pasarán a la final.

“Así, el 18 de mayo será publicada en la página electróni-

ca de la UJAT y en las instalaciones del CEDA, la lista de los seleccionados que se presentarán el jueves 25 de mayo en la Gran Final, que tendrá lugar en el Teatro Universitario”, destacó.

De igual forma, indicó que se premiará a los tres primeros lugares con un reconocimiento e incentivo económico: 15 mil pesos para el Primer Lugar; 8 mil para el Segundo; y 5 mil para el Tercero. “Además de apoyar la educación integral a través de la cultura y las artes, estos incentivos apoyan las actividades académicas de los universitarios”, consideró.

Para informes e inscripciones, los interesados pueden acceder a la página [www.ujat.mx](http://www.ujat.mx), acudir a la Coordinación del Voluntariado Universitario, al CEDA, o llamar al 3 12 80 90 y/o 3 12 36 07.

Por último, dijo, los casos no previstos en la convocatoria serán resueltos previo al concurso por el comité organizador y durante el certamen por el jurado calificador. (AB)



## Alumnos hacen conciencia sobre deterioro ambiental

Somos nosotros, los seres humanos, causantes de la muerte y la erradicación de muchas especies del planeta, por eso queremos hacer conciencia de nuestra gran responsabilidad al ser los únicos capaces de cambiar esta situación, afirmaron alumnos de la Licenciatura en Derecho al inaugurar la exposición fotográfica “Evitemos la Agonía del Planeta”.

Resultado de la reflexión sobre la situación del medio

ambiente que los alumnos del noveno semestre matutino y vespertino concibieron durante el estudio de la materia Derecho Ecológico, impartida por el profesor investigador M.D. César Manuel López Tosca, montaron una muestra de 72 imágenes donde exhiben el deterioro ecológico en Tabasco.

Como bienvenida, resaltaba una frase del reconocido líder en políticas medioambientales de origen alemán, Klaus

Tóepfer: “Cuando una especie se extingue, ningún lamento puede revivirla, al igual que la mejor labor de jardinería no puede rescatar la belleza y majestuosidad de una montaña despojada de sus bosques y vegetación”.

Reunidos en el área de Prefectura de la DACSyH, los alumnos, profesores e invitados especiales escucharon las palabras del profesor López Tosca, y presenciaron la proyección “Carta al 2070”. (AB)



La Feria de los Niños 2006 organizada por el Voluntariado de la UJAT, concentró a la familia universitaria y llenó de alegría a los pequeños, quienes se divertieron y convivieron de manera especial.

Fotografía: Tomás E. Pérez Mendoza